

EL APOYO SANITARIO A LAS FUERZAS MULTINACIONALES DE PAZ

Cnel. Médico Nívea García de Meerhoff*

I) Introducción:

Nuestras Fuerzas Armadas han enfrentado el desafío, en los últimos años de participar activamente en las OPERACIONES de mantenimiento de la PAZ, que se realizan bajo la bandera de las Naciones Unidas. Por su excelente grado de preparación profesional han adquirido un gran prestigio en la Comunidad Internacional.

La Dirección Nacional de Sanidad de las Fuerzas Armadas y el Servicio Sanitario de Ejército tiene a su cargo la difícil tarea de planificar, coordinar y ejecutar todas las acciones médico-preventivas necesarias para el apoyo al personal Militar que integra los contingentes en el exterior. Se cumple con la misión de "promover y conservar por los medios científicos y técnicas a su alcance, la salud individual y colectiva de los efectivos de las Fuerzas Armadas".

Constituye esta acción Sanitaria, un aspecto específico de la Medicina Militar dentro del vasto campo de la Medicina Operacional.

En la integración de los Batallones Uruguay I y II, participaron con destacada profesionalidad y nivel científico, los Jefes Sanitarios Médicos y Odontológicos, junto a una sección de Enfermería, que tuvieron a su cargo la responsabilidad de brindar apoyo sanitario a dichas Fuerzas Multinacionales de Paz.

en nuevas misiones de paz, bajo la bandera de las Naciones Unidas, en las siguientes zonas conflicto del mundo.

- 1952 Misión de Cachemira.
2 oficiales
- 1982 Fuerza Multinacional destacada en la Península del Sinaí.
6 oficiales y 58 de personal subalterno
- 1991 Observadores Militares en fronteras IRAK-KUWAIT.
6 observadores militares
- 1992 Fuerza Multinacional de Paz en Camboya.
77 oficiales y 865 de tropa (3 fuerzas)
48 oficiales y 815 de tropa (ejército Bn. Uruguay I)
- 1993 Fuerza de Paz en Mozambique hasta la fecha.
44 oficiales y 776 de tropa (Bn. Uruguay II)
- 1993 Misión en Liberia.
10 observadores militares.

II) Marco Histórico:

En nuestro país, la actuación de las Fuerzas Armadas fuera del territorio Nacional, se ha producido en reiteradas oportunidades, pero con el advenimiento del siglo XX, se interviene

III) Los conflictos bélicos y la Medicina Militar:

PALUDISMO

A lo largo de la historia, han sido muchas las enfermedades que incidieron en el desarrollo de los conflictos bélicos. El Paludismo hizo acto de

*Sub-Directora Técnica de la D.N.S.FF.AA.

presencia en la invasión Británica de Macedonia, en la Primera Guerra Mundial, en la Batalla de Imphal, deteniendo a las tropas japonesas antes de comenzar el combate, o más recientemente en Vietnam.

La falta de cumplimiento de las medidas sanitarias preventivas, hizo que algunas Unidades sufrieran 50% de bajas.

En la Segunda Guerra Mundial, en la campaña siciliana, el 7mo. Ejército de U.S.A. y el 8vo. Ejército Británico sólo por Paludismo o Malaria, se perdieron en bajas el equivalente a dos Divisiones de Infantería. En España, la última epidemia importante de Paludismo tuvo lugar durante la Guerra Civil.

Actualmente, en Uruguay, el personal Militar que regresa de zonas endémicas de Paludismo, ha contraído la enfermedad, y nuestros médicos han debido enfrentar la lucha contra la infección mediante las medidas de prevención y tratamiento de enfermedades tropicales inexistentes en nuestro país. Los aspectos Sanitarios abarcan la selección y preparación médico-preventiva del personal asignado en dichas misiones, así como su seguimiento clínico-preventivo a su regreso, a cargo de los Departamentos especializados en la Dirección Nacional de Sanidad de las Fuerzas Armadas.

Nuestros técnicos, concientes de las dificultades y de la poca experiencia en el Medio Nacional, han efectuado la recabación de información epidemiológica, la revisión bibliográfica sobre el tema y el intercambio de información, mediante el asesoramiento con las autoridades de la Oficina Sanitaria Panamericana, de la Dirección Epidemiológica del M.S.P., con los expertos Americanos del Hospital Walter Reed, e Institutos de Medicina Tropical.

Los expertos consultados han compartido los lineamientos generales de Quimioprofilaxis y Tratamiento diseñados por nuestro Servicio de Epidemiología de Sanidad.

En las zonas conflictivas donde se desarrollan las Operaciones de Paz, los Jefes Sanitarios de los Batallones Uruguay I y II han enfrentado las características inhóspitas de la región, la delicada situación Política - Militar y la incidencia de enfermedades prevalentes infecto-contagiosas, entre las que se destaca por su frecuencia el Paludismo o Malaria, el Cólera y las Enfermedades de Transmisión Sexual, particularmente el

SIDA.

En el cumplimiento de la tarea sanitaria han evidenciado dedicación y esfuerzos, cumpliendo la atención de los pacientes y prevención de enfermedades en forma ininterrumpida con escasos medios disponibles, demostrando la capacidad de adaptación a situación desconocida y adversa. Dotados de un alto espíritu de sacrificio y con un claro y profundo conocimiento de la ética y responsabilidad médica cumplieron con la misión asignada; prestar asistencia no sólo al personal militar, sino a la población civil, destacándose los aspectos humanitarios y de vocación del Servicio de la Unidad Sanitaria integrante del Contingente.

A su regreso, han volcado su experiencia y conocimientos adquiridos, las dificultades superadas, en nuestra D.N.S.FF.AA., favoreciendo de este modo las tareas a desempeñar por el futuro personal técnico.

El personal sanitario que participó voluntariamente en las Misiones, tienen hoy el Honor de ser "CASCO AZULES" y haber colaborado en las causas de la Paz, sus nombres quedarán inscritos en la historia de la Medicina Militar.

Ellos son:

- = Tte. Cnel. (M.) (Reinc.) Bruno Rinaldi (Camboya)
- = May. (Med.) Antonio Garayalde (Camboya)
- = Alf. (Med.) Bruno Ligonana (Camboya)
- = May. (Odont.) Raúl Jaime (Camboya)
- = Cap. (Med.) Eduardo Saez (Mozambique)
- = Eq. Cap. (Med.) Luis Villariño (Mozambique)
- = Eq. Tte. 1ro. (Med.) Rafael García (Mozambique)
- = Eq. Tte. 1ro. (Odont.) Carlos Peralti (Mozambique)
- = Eq. Tte. 1ro. (Odont.) Ricardo Risso (Mozambique)

Hoy hacemos llegar a nuestros compatriotas oficiales de la D.N.S.FF.AA. y personal sanitario que han estado junto al Pabellón Nacional en tierras lejanas, nuestros saludos por el cumplimiento de la misión asignada desarrollando la Medicina Militar en el Campo de las Operaciones de mantenimiento de la Paz, con responsabilidad, esfuerzo y abnegación.